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ABSTRAK 

 

Hasan Nuddin, 2023. ”Upaya Pendidik Dalam Membentuk Sikap Moderasi 

Beragama Terhadap Santri Dayah Darul Hikmah Aceh Barat”, Tesis. 

Magister Pendidikan Agama Islam. Pembimbing : Dr. Ammar Zainuddin, 

M. Pd. I  

 

Kata kunci ; Pesantren, Pendidikan, Moderasi Beragama  

 

 Dayah (Pondok Pesantren) merupakan lembaga pendidikan tertua di 

indonesia. Diketahui bahwa santri Dayah Darul Hikmah Aceh Barat tidak semua 

berlatar belakang pondok pesantren atau madrasah yang berpengetahuan agama 

yang dalam. Pada dasarnya salah satu faktor mudahnya masuk pemahaman radikal, 

ekstrem, intoleran di kalangan santri secara internal dimana pengetahuan terhadap 

agama yang mempengaruhinya. Maka oleh karena itu begitu pentingnya peran 

seorang pendidik dalam memberikan pemahanam-pemahaman yang washatiyah 

kepada para santri sehingga santri ini terhindar daripada ideologi-ideologi 

radikalisme. 

 

Adapun rumusan masalah dalam penelitian ini adalah (1) Bagaimana upaya 

pendidik dalam membetuk Moderasi Beragama Terhadap Santri Dayah Darul 

Hikmah Aceh Barat (2) Bagaimana praktik  Moderasi beragama Santri Dayah Darul 

Hikmah Aceh Barat. Sedangkan Tujuan Penelitian ini adalah untuk mengetahui 

bagaimana upaya pendidik dalam membetuk Moderasi Beragama Terhadap Santri 

Dayah Darul Hikmah Aceh Barat dan Bagaimana praktik  Moderasi beragama 

Santri Dayah Darul Hikmah Aceh Barat.Penelitian ini mengunakan pendekatan 

kualitatif dengan jenis deskriptif, teknik pengumpulan data dilakukan melalui 

observasi, wawancara serta dokumentasi, teknis analisis data mengunakan 

deskriptif kualitatif.  

Hasil penelitian menunjukan bahwa Upaya pendidik dalam membentuk 

sikap moderasi beragama di Dayah Darul Hiikmah Aceh Barat dilaksanakan sesuai 

dengan arahan dari Wakil Pimpinan Bidang Pendidikan dan Pengajaran dengan 

berpedoman kepada nilai-nilai moderasi beragama yang sudah di tetapkan oleh 

Kementerian Agama Republik Indonesia. Konsep upaya tersebut diawali dengan 

sebuah perencanaan yang matang, kemudian penerapan nilai-nilai moderasi 

beragama sebagai upaya dalam membentuk sikap moderasi beragama kepada para 

santri yang ada di Dayah Darul Hikmah Aceh Barat selanjutnya program ini baru 

akan dievaluasi setiap bulannya. Praktik moderasi beragama di Dayah Darul 

Hikmah Aceh Barat santri hidup tentram tidak saling menjelek-jelekan, saling 

menghormarmti perbedaan, saling menghargai dan menyannyangi satu sama lain. 

Dan juga santri Dayah Darul Hikmah Barat melakukan kerja sama dengan  saudara 

yang bukan beragama islam baik dalam memenuhi kebutuhan sehari atau dengan 

gerakan-gerakan sosial lainya. Tidak ada laporan bahwa santri Dayah Darul 

Hikmah Aceh Barat melakukan ujaran kebencian, menjelek-jelakkan yang bukan 

beragama islam. Tidak terlibat dalam perkelahian atau menganggu saudara mereka 

yang bukan islam meskipun tinggal berdekatan dengan komplek mereka. 



 
 

 

 تجريد

 
 جهود المعلمين في تشكيل موقف الاعتدال الديني تجاه طلاب مدرسة ٢٠٢٣  حسن الدين

  ,داخلية دار الحكمة في  غرب  آتشيه"،  أطروحة .ماجستير  التربية الدينية الإسلامية 
 الماجستير  الدين  زين  عمار  الدكتور:  المشرف

 المدارس الداخلية الإسلامية  هي أقدم المؤسسات  التعليمية في إندونيسيا .من المعروف أن 
 طلاب  لمدارس الداخلية  دار الحكمة آتشيه  بارات  ليس  لديهم جميعًا  خلفية  في المدارس  الداخلية 
 أو المدارس الدينية  الإسلامية الذين لديهم  معرفة دينية  عميقة  .إن  أحد  العوامل السهلة في 
 الأساس هو  الدخول في  تفاهم جذري  ومتطرف  وغير  متسامح بين  الطلاب  داخليًا حيث  تؤثر 
 معرفة الدين عليه  .ولهذا السبب، فإن دور المعلم مهم جداً في توفير فهم  ثاقب  للطلاب  حتى 

 .يتجنب  هؤلاء الطلاب  الأيديولوجيات  المتطرفة
 

 صياغة المشكلة  في  هذه الدراسة هي كيف هي  جهود  المعلمين  لتشكيل الاعتدال الديني  طلاب 
 كيف تتم ممارسة الاعتدال الديني  طلاب  المدارس، المدارس الداخلية دار الحكمة آتشيه  الغربية

 الداخلية دار الحكمة غرب  آتشيه  .وفي الوقت  نفسه، فإن الغرض  من  هذا البحث  هو معرفة 
 كيف تشكل جهود  المعلمين الاعتدال الديني  طلاب  المدارس الداخلية دار الحكمة  غرب  آتشيه 

 وكيفية  ممارسة  الاعتدال الديني طلاب  المدارس الداخلية دار الحكمة غرب  آتشيه 
 

 تستخدم  هذه  الدراسة المنهج  النوعي  من  النوع  الوصفي، ويتم  تنفيذ  تقنيات  جمع  البيانات  من 
 .خلال الملاحظة والمقابلات  والتوثيق، وتستخدم تقنيات  تحليل البيانات  الوصفية النوعية

 
 تظهر نتائج الدراسة أن  جهود  المعلمين لتشكيل موقف الاعتدال الديني في المدارس  الداخلية
 دار الحكمة غرب  آتشيه  تتم  وفقًا  لتوجيهات  نائب  رئيس  التعليم والتدريس من خلال  الإشارة 
 .إلى قيم الاعتدال الديني التي  تم  تحديدها  من  قبل  وزارة  الشؤون  الدينية في  جمهورية إندونيسيا
 يبدأ مفهوم هذا الجهد  بالتخطيط الدقيق، ثم  تطبيق قيم  الاعتدال الديني كمحاولة لتشكيل موقف 
 الاعتدال الديني لدى الطلاب  في المدارس الداخلية دار الحكمة غرب  آتشيه، ثم سيتم تقييم  هذا 
 البرنامج كل شهر فقط  .ممارسة الاعتدال الديني في المدارس الداخلية دار الحكمة، غرب 
 آتشيه،  يعيش  الطلاب  بسلام، ولا  يشتمون  بعضهم البعض، ويحترمون  اختلافات  بعضهم 
 البعض، ويقدرون  ويحبون بعضهم البعض  .وكذلك يتعاون طلاب  دار الحكمة مع أقاربهم غير 
 المسلمين سواء في تلبية احتياجاتهم اليومية  أو مع الحركات  الاجتماعية الأخرى  .ولم ترد 
 تقارير تفيد  بأن طلاب  المدارس الداخلية دار الحكمة، غرب  آتشيه، ألقوا خطابات  كراهية 
 وتشويه سمعة غير المسلمين  .ولا يتشاجروا أو يزعجوا إخوانهم من غير المسلمين رغم  أنهم 

 .يعيشون  بالقرب  من مجمعهم 
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Dayah (Islamic Boarding School) is the oldest educational institution in 

Indonesia. It is known that the students of Dayah Darul Hikmah Aceh Barat do not 

all have a background in Islamic boarding schools or madrasas who have deep 

religious knowledge. Basically one of the easy factors is to enter radical, extreme, 

intolerant understanding among students internally where knowledge of religion 

influences it. So because of that, the role of an educator is so important in providing 

insightful understandings to the students so that these students avoid radicalist 

ideologies. 

 The formulation of the problem in this study is (1) How are educators' 

efforts to form religious moderation for Santri Dayah Darul Hikmah West Aceh (2) 

How is the practice of religious moderation for Santri Dayah Darul Hikmah Aceh 

Barat. Meanwhile, the purpose of this research is to find out how the efforts of 

educators form religious moderation for Santri Dayah Darul Hikmah West Aceh 

and how to practice religious moderation for Santri Dayah Darul Hikmah West 

Aceh. This study used a qualitative approach with descriptive type, data collection 

techniques were carried out through observation, interviews and documentation, 

data analysis techniques used descriptive qualitative. 

 The results of the study show that the efforts of educators in forming an 

attitude of religious moderation in Dayah Darul Hiikmah Aceh Barat are carried out 

in accordance with the directions of the Deputy Leader for Education and Teaching 

by referring to the values of religious moderation that have been set by the Ministry 

of Religion of the Republic of Indonesia. The concept of this effort begins with 

careful planning, then applying the values of religious moderation as an effort to 

shape the attitude of religious moderation to the students at Dayah Darul Hikmah 

West Aceh, then this program will only be evaluated every month. The practice of 

religious moderation in Dayah Darul Hikmah, West Aceh, students live peacefully, 

not badmouthing each other, respecting each other's differences, appreciating and 

loving one another. And also students of Dayah Darul Hikmah Barat cooperate with 

relatives who are not Muslim either in meeting their daily needs or with other social 

movements. There were no reports that the students of Dayah Darul Hikmah, West 



 
 

 

Aceh, made hate speech, vilifying non-Muslims. Do not get involved in fights or 

disturb their non-Muslim brothers even though they live close to their compound. 

 

 


